



# Mi Universidad

## Ensayo

*Ermin de Jesús Reyes López*

*1er parcial*

*Antropología Médica II*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina Humana*

*1er Semestre, Grupo "A"*

*Comitán de Domínguez Chiapas a 15 de marzo del 2023*

## Antropología

La antropología es la ciencia o disciplina encargada de estudiar todos estos fenómenos sociales e individuales de cada población, comunidad o individuo, esta disciplina nos ayuda a nosotros como médicos tener una visión más profunda y abierta a la vez, ya que al atender a una persona o con el echo de platicar con cualquier otra persona comienza un conflicto en choques culturales cosas que nosotros vemos normal y para ellos eso está mal o viceversa, esas pequeñas indiferencias pueden llegar a causar conflictos como por ejemplo llegar a una comunidad en la cual no aceptan ninguna religión y sin saber llegamos a inculcar la de nosotros con razón justificada tendrá el derecho la comunidad de sacarnos de ahí en ese mismo momento, así que para evitar este tipo de conflictos la antropología nos ayuda a estudiar esos comportamientos y al igual del como esos comportamiento tienen tanta influencia tu cultura, si creen en dios, o varios dioses, si se rigen con el totemismo (alabando alguna figura que para ellos es importante y les da fuerzas para vivir o que de ello depende su vida), como en el caso de los mayas que se representaban por 5 árboles sagrados, o tomando en cuenta Chiapas el árbol de seibo que según las leyendas de ahí salieron soldados indígenas para seguir la batalla y pelear hasta derrotar al enemigo , es de esa manera que las personas antiguamente le daban una explicación a algún fenómeno que sucedía, a esos fenómenos le atribuían la explicación mágica o lo explicaban con la creencia de un dios, como por ejemplo las pestes los aztecas lo atribuían a dioses malos explicándolo de una forma expresando como si los dioses estén enojados o disgustados con algún echo de las personas que hicieron mal y ellos lo solucionaban con sacrificios humanos, ofrecían un cuerpo por el perdón de la sociedad, lo cual eran actividades muy sádicas que aun así siendo parte de su cultura era de cierta manera mala y perjudicial ya que en ocasiones las tasas de mortalidad aumentaban en números significativos, esas son costumbres que los españoles erradicaron en su colonización. La antropología no solo ha investigado el comportamiento humano actual sino que también se ha interesado por el comportamiento humano en años pasados como la prehistoria, la antropología medica como su nombre lo dice se ha visto más involucrada en el estudio de la medicina actual y la medicina prehispánica de esa manera estudia o investiga la historia de la medicina ya que como se explicaba los aztecas, mayas, o algunas otras culturas pasadas a las enfermedades se les atribuía un significado y una causa ya sea espiritual o mágica, y unos de los casos más importantes fue la explicación del origen humano, fue un tema que hasta hoy en día es un dilema el saber ya que nadie tiene la certeza de como fue ese hecho, pero los mayas con la atribución de significados hallaron una explicación para su propio origen el cual consiste en que el hombre proviene del maíz siendo para ellos un elemento muy sagrado

tomando el valor parecido al oro de hoy en día y se dice que aprendieron a sembrar el maíz en agradecimiento a su creación, esos significados o explicaciones no eran las mismas para las culturas unos le daban un significado mágico y otros religioso, eso sucedía constantemente en la medicina tradicional ya que antiguamente el único médico o medio de sanación eran los chamanes o brujos en cada población existía uno el cual se le daba el nombre de sabio por su extenso conocimiento de cualquier caso o problema que se le presentaba de la sociedad, el trabajo de este era buscar el bienestar de la población el medio que usaba para curar o sanar era por medio de plantas, rituales y limpiezas, las cuales tenían el fin de alejar todo ente maligno que los asehaba o los hacía enfermar, y normalmente los que lo realizaban eran las personas mayores, hasta hoy en día se sigue practicando ese tipo de curación y es aplicada por las abuelitas que son las únicas que saben realizar ese ritual y su efectividad se deberá a la fe o creencia que le tengamos a la curación, y en el caso de la medicina actual la recuperación se deberá al buen seguimiento del tratamiento dado por un médico. La antropología se encarga de estudiar todo esos aspectos para formar a un médico con un enfoque cultural y abierto a opiniones ajenas respetando y escuchando cualquier creencia del paciente, pero así como se encarga de estudiarlo también es la encargada de aplicar todos los conocimientos recabados en la práctica médica, eso nos demuestra el gran cambio que ha surgido entre la medicina tradicional y la medicina moderna ya que vienen en un constante cambio junto con avances tecnológicos y descubrimientos históricos. Y aun así con todos estos avances tecnológicos de la medicina aun se siguen conservando sus costumbres prehispánicas como mencionamos en nuestros casos son nuestras abuelas las que aun aplican esos medios de curación y su propio concepto de la enfermedad o padecimiento tomando de ejemplo la tosferina las abuelitas la identifican como tos de chucho por ser una tos fuerte y seca esos son significados de su propia cosmovisión. Pero en nuestro caso el mundo antiguo ya no se nos expresa de una manera realista si no que se nos expresa de manera subjetiva como mitos y leyendas las cuales aún podemos atribuir dichos mitos como hechos, pero ya alguna vez sucedieron, pero ya no sucederán. Y todo esto servirá para la formación del médico profesional el cual como deber tendrá buscar el bienestar y rehabilitación de su paciente tomando en cuenta todos los aspectos y diferencias culturales que hay de por medio, el médico se basará en hechos reales y con pruebas para demostrarle al paciente su malestar o enfermedad como sucedió y porque sucedió tomando como puntos fundamentales de que religión es, de donde viene, cual es el estilo de vida, como es su vida social y entre muchos otros, porque en esos puntos se busca identificar la causa de su enfermedad si es estrés se busca el contacto social que tiene o si es fiebre se busca el patógeno que le esté

causando daño, ya que para poder estudiar al hombre se necesita un complejo sistema de estudios tanto físicos como biológicos como por ejemplo la exploración física y pruebas de laboratorio y de esa manera el medico se mantendrá de manera firme a sus estudios comprobados pero respetando las creencias del paciente, de esta manera al medico se le intenta integrar una visión más amplia de las culturas para lograr dar un tratamiento optimo y seguro, que a su paciente le ayudara a su máxima rehabilitación.

## Referencias

1. Francisco Espinosa-Larrañaga. Historia, antropología y medicina (2009), Rev Med Inst Mex Seguro. <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>
2. Nace la antropología (s.f) [pdf] (s. autor disponible).
3. Pamo Reyna Oscar. Medicina Prehispánica. En Alarcón Graciela, Espinoza Luis, Pamo-Reyna Oscar, Eds. Medicina y Reumatología Peruanas: historia y aportes. Lima, Comité Organizador PANLAR 2006. <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>
4. Odalis, Q. M., Oilda, O. H., Jorge, M. R., Maidilis, B. M., & Y, C. H. M. (n.d.-b). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1029-30192013001000014](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014)